



Síntesis de Noticias

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Viernes 10 de marzo de 2023.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

Medios: Milenio, Crónica, Ovaciones, La Jornada, Excélsior, Publimetro, 24 Horas, Contra Réplica, La Razón, El Economista, Reforma.

México y EU acuerdan cruzada antifentanilo/Milenio

El presidente López Obrador y la asesora presidencial de Seguridad Nacional de la Casa Blanca, Elizabeth Sherwood-Randall, acordaron emprender una campaña binacional para informar a los jóvenes sobre los riesgos del fentanilo. Luego de tres horas de reunión privada, el canciller Marcelo Ebrard mencionó que cada país hará lo propio para financiar y transmitir este mensaje que, a sugerencia de López Obrador, debe hacerse a la brevedad. "Se acordó iniciar una campaña en la historia, entre México y Estados Unidos para informar a los jóvenes qué significa el fentanilo y por qué es una amenaza y un peligro para todas las familias", dijo el canciller. Detalló que la propuesta prosperó porque desde la Cumbre de las Américas, celebrada en enero, los presidentes de México y Estados Unidos coincidieron en la urgencia de atender las causas del consumo de drogas químicas.

Hospital regional del ISSSTE realiza su 500 trasplante renal/Crónica

El Hospital Regional "1º de Octubre" realizó exitosamente el trasplante renal número 500, tras 23 años de evolución y desarrollo del Programa de Trasplante Renal (2000-2023). Por tal motivo, el director general del ISSSTE, Pedro Zenteno, felicitó al equipo multidisciplinario de especialistas encargados de estos procedimientos, por su compromiso de salvar vidas y restablecer la salud de derechohabientes afectados por insuficiencia renal. En el marco del Día Mundial del Riñón que se conmemora, la encargada del Programa de Trasplante Renal de este hospital de tercer nivel, Rocío Yolanda Xavier Quintana, destacó que llegar a los 500 trasplantes renales "significa muchísimo, porque atrás de esa cifra hay un trabajo de equipo enorme que se ha venido desarrollando a través de los años y ha evolucionado en todos los sentidos, de ser un trabajo casi de una persona, a ser un modelo multidisciplinario que trabaja de manera sincronizada y precisa con protocolos bien establecidos.

ISSSTE y Conavim buscan anular la violencia contra mujeres y niñas/Ovaciones

El ISSSTE y la Comisión Nacional para Prevenir y Erradicar la Violencia Contra las Mujeres colaborarán para realizar acciones que contribuyen con el Plan de Gobierno 2019-2024 para eliminar la violencia contra las mujeres y las niñas. Por ello, el director general del ISSSTE, Pedro Zenteno, en el marco de la conmemoración del *Día Internacional de las Mujeres*, anunció que firmará un convenio de colaboración, con el objetivo de propiciar, promover y ejecutar acciones para la prevención y erradicación del maltrato que sufren las mujeres. Así como las estrategias, actividades de difusión, talleres, asesorías especializadas y de acompañamiento, porque la violencia contra ellas es de alguien que no es humano y carece de sentimientos, dijo.

Al margen de la transparencia, más de \$488 mil millones en fideicomisos/La Jornada

Más de medio billón de pesos de dinero de origen público, equivalente a 7% del gasto de la Federación del año pasado, se encuentra en fideicomisos sin estructura orgánica que se manejan bajo el cobijo de diversas dependencias del gobierno federal, empresas productivas del Estado, banca de desarrollo, así como poderes y organismos autónomos, al margen de las reglas de transparencia aplicables a los recursos fiscales, muestran datos de la SHCP. Por ramos, la SHCP —a cargo de la cual

están los fondos de estabilización de las finanzas públicas– tiene bajo control el mayor monto de dinero en fideicomisos, 297 mil 365.3 millones de pesos; le sigue Salud con 75 mil 205.1 millones de pesos, donde se concentra el Fondo de Salud para el Bienestar.

Daño renal, el enemigo silencioso, asintomático, hasta etapas avanzadas/Crónica

Los riñones, como todos los órganos del cuerpo, cumplen con una labor fundamental para el adecuado funcionamiento del organismo, sin embargo, es muy difícil poder identificar, cuando no está bien y que paulatinamente puede conducir a un deterioro de la función renal, debido a que prácticamente, es asintomática la Enfermedad Renal Crónica, en los primeros estadios de la enfermedad. En el marco del “*Día Mundial del Riñón*”, que se conmemora este 9 de marzo, es importante recordar que la función de los riñones consiste en filtrar la sangre y eliminar los desperdicios que ya no le son útiles, así como el exceso de agua, a través de la orina, además de que ayudan a mantener en equilibrio de sustancias químicas (como fósforo, sodio, potasio y calcio) en el organismo y ayuda a controlar la presión arterial y producen hormonas que permiten la formación de glóbulos rojos. En este sentido, la doctora Nadia Saavedra Fuentes, especialista en nefrología, egresada del Instituto Nacional de Cardiología, “Dr. Ignacio Chávez”, señaló que el mal funcionamiento de los riñones conduce a la Enfermedad Renal Crónica, en la cual paulatinamente estos órganos dejan de funcionar, aunque es una enfermedad devastadora por la serie de complicaciones que ocasiona al paciente cuando la enfermedad evoluciona, y pese a ello, es una de los padecimientos más olvidados.

Cada año hay 5 mil nuevos casos de insuficiencia renal crónica/La Jornada

El IMSS proporciona tratamientos de diálisis a 70 mil personas con insuficiencia renal crónica, quienes representan más de la mitad de afectados en el país, afirmó el director del organismo, Zoé Robledo. En México, 5 mil personas desarrollan este mal cada año, de las cuales 3 mil pierden la vida, informó Anna Scavuzzo, uróloga adscrita a la Unidad de Tumores Genitourinarios del Instituto Nacional de Cancerología, señaló que el tumor renal representa un desafío para el sistema nacional de salud porque 80% de los pacientes obtienen el diagnóstico cuando ya se encuentra en etapas avanzadas y con afectación en otros órganos.

En un año, más de 2 mil trasplantes/Excélsior

En 2022 se realizaron dos mil 700 trasplantes renales, de los cuales 712 fueron de donantes fallecidos y mil 988 de personas vivas, indican especialistas en salud. En el marco del Día Mundial del Riñón coincidieron que, en México, 15 mil 702 personas están en espera de un riñón, por lo que es el órgano que más se necesita para que las y los pacientes recuperen su salud e incluso puedan sobrevivir. José Salvador Aburto, director general del Centro Nacional de Trasplantes, indicó que uno de los compromisos del centro es generar políticas públicas para fortalecer la donación cadavérica, debido a que es más costo-efectiva. En tanto, la secretaria de Salud de Nuevo León, Alma Rosa Marroquín Escamilla, dijo que los trasplantes de órganos y tejidos representan una de las mejores opciones terapéuticas para salvar vidas frente a enfermedades crónico-degenerativas.

Respirar en la CDMX acorta la esperanza de vida/Publímetro

La Ciudad de México ocupa el lugar 20 de las ciudades contaminadas del mundo, según el índice de calidad del aire de la organización mundial de la salud. La OMS estima que la calidad del aire de la Ciudad de México se encuentra en un nivel “muy insalubre” con un valor promedio anual de PM2.5 DE 25 µg/m³ lo que supera el límite de calidad del aire establecido por la OMS en 10 µg/m³. La contaminación del aire en la ciudad de México se debe a una combinación de factores que incluyen la alta densidad de población, el aumento del tráfico vehicular, la actividad industrial y la topografía de la ciudad que limita la dispersión de la contaminación atmosférica. ¿Cuánto disminuye la esperanza de vida de los habitantes de la ciudad de México debido a la contaminación? Según un estudio publicado por el instituto nacional de salud pública en 2019, la contaminación del aire en la Ciudad de México reduce la esperanza de vida de sus habitantes en alrededor de 1.6 años en promedio.

Sigue la lucha a 3 años del inicio de la pandemia/24 Horas, Contra Réplica

A 48 meses del inicio de la pandemia de COVID, el virus fue “controlado” tras una serie de medidas y las creaciones de varias opciones de vacunas, pero los efectos continúan en este 2023. El impacto económico, social y psicológico es profundo y los países se adaptan poco a poco a la nueva normalidad. A nivel mundial, la OMS establece en sus datos que hubo 4.5 millones de nuevos casos y 32 mil muertes en los últimos 28 días, del 6 de febrero al 5 de marzo de 2023. Una disminución del 58% y el 65%, respectivamente, en comparación con los 28 días anteriores. Hasta el 9 de marzo de 2023, se notificaron más de 759 millones de casos confirmados y más de 6.8 millones de muertes en todo el mundo. Desde 2020 y

hasta el 7 de marzo de este año, se notificó un total acumulado de aproximadamente 758.7 millones de casos, incluidos unos 6.9 millones de muertes, en las seis regiones. Aunque, durante la semana epidemiológica, tanto los casos como las muertes disminuyeron en todas las regiones.

Amor y compromiso por México/Excélsior

Durante una ceremonia celebrada en el salón Virreyes del Hotel Camino Real Polanco, Fernando Suinaga, presidente nacional de Cruz Roja Mexicana, entregó los distintivos a cuatro mexicanos de gran liderazgo que han contribuido con sus labores en el desarrollo del país, pero también brindan su apoyo a los más vulnerables: Carmen Lebrija Pariente, presidenta nacional de Damas Voluntarias; Ninfa Salinas Sada, presidenta del Consejo Directivo de Fundación Azteca de Grupo Salinas; Olegario Vázquez Aldir, vicepresidente y Consejero Nacional de Cruz Roja Mexicana, y Carlos Slim Domit, presidente del Consejo de Administración de Telmex, el cuidado de la salud de las personas, sin olvidar que fomenta e impulsa el deporte nacional al ser miembro permanente del Comité Olímpico Mexicano”, dijo Suinaga Cárdenas.

Desabasto de medicinas pone en riesgo éxito en trasplante de riñón/Crónica

En el *Día Mundial de Riñón*, mexicanos con un trasplante renal denuncian riesgos de perder sus órganos ante el desabasto de medicamentos y su baja calidad en el sistema público de salud. “Ningún paciente renal es igual, cada riñón es distinto y cada proceso es diferente, pero el problema es que no hay medicamentos que garanticen a cualquiera que podrá mantener su trasplante sin el temor de un rechazo subclínico”, explicó Monserrat Linares, creadora de contenido y quien ilustra el día a día de un paciente renal en su canal Nefrópata.

Interponen empresas 600 amparos contra la ley antitabaco/La Jornada, Ovaciones

Organizaciones en pro del derecho a la salud denunciaron que a la fecha se han presentado 600 amparos contra el reglamento de la Ley General para el Control del Tabaco con el fin de dilatar las medidas de salud pública. Érick Antonio Ochoa, director de Salud Justa, afirmó que dicha estrategia también ha sido aplicada por la industria alimentaria, pues interpuso por lo menos 150 amparos contra el etiquetado frontal de advertencia, de los cuales 60 están en trámite y el resto fueron desechados.

Firman convenio 0 tolerancia al acoso laboral/La Razón

El acoso y hostigamiento laboral del que las mujeres continúan siendo víctimas en sus espacios de trabajo no es un tema menor, afirmó Nadine Gasman, presidenta del Instituto Nacional de las Mujeres. Durante la Firma del Convenio General de Colaboración con la Cámara de Diputados, la doctora en Salud Pública aseveró que esto constituye una violación a los derechos humanos y no sólo impacta en el clima laboral, sino en la vida de las mujeres.

México se convierte en el rey de la metanfetamina/Publimetro

Según informes de la Oficina de Naciones Unidas contra la Droga y el Delito, México es uno de los principales productores y exportadores de metanfetaminas en el mundo, y gran parte de la droga que se produce se envía a Estados Unidos, donde su consumo ha aumentado significativamente en los últimos años. Además de la metanfetamina, México también es un importante productor y exportador de marihuana y heroína (...) El uso prolongado de la metanfetamina puede causar daño cerebral y físico, así como problemas de salud mental y adicción.

Avanza aumento de penas por ataques con ácido/El Economista, Reforma

Tras posponer en pleno el 8 de marzo, *Día Internacional de la Mujer*, su discusión y votación, la Cámara de Diputados aprobó diversas modificaciones al código Penal Federal para sancionar los ataques con ácido, así como incrementar las penas contra los funcionarios que entorpezcan las investigaciones de feminicidio. Las y los diputados avalaron en lo general, con 453 votos, sancionar hasta con 15 años de prisión a quien infiera lesiones con ácido. Cuando el ataque afecte la cara, cuello, brazos, manos u órganos sexuales, la pena aumentará hasta en un tercio. Cuando la víctima sea mujer, persona con discapacidad o menor de edad, la pena se aumentará hasta en una mitad. El dictamen que adiciona diversas disposiciones al Código Penal Federal y a la Ley Federal de Víctimas, fue enviado al Senado de la República.